

# EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

AÑO XXIX

NUM. 1.364

Palma de Mallorca 8 de Junio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## CRISTIANISMO Y SOCIALISMO

En este periódico ha sido tratado este tema por varios de nuestros colaboradores, entre ellos María Cambrils y García Galán. Alguien que no da la cara, pero que es de sobra conocido y no por su ecuanimidad y firmeza de ideas, ya que ha recorrido casi toda la escala política, se ha empeñado, en forma de anónimos, en sacarle punta a la cuestión y darnos lecciones de ateísmo.

Ni María Cambrils ni García Galán, al decir de ese maestro en ciencias religioso-marxistas, saben lo que se han dicho puesto que, según él, ni Cristo ha existido nunca ni jamás tuvo su supuesta doctrina relación alguna de coincidencia y armonía con la socialista, acusando y reprochando a los que tal han dicho de fomentadores del fanatismo religioso y de contradictores de las doctrinas de Marx.

De si existió o no Cristo, es cosa que no nos preocupa. Lo interesante y lo que nadie puede negar es el hecho histórico de que una grandísima parte de la humanidad viene desde hace veinte siglos aceptando la creencia de que realmente existió y de que fué martir de la predicación de una doctrina que, considerada bajo el punto de vista sentimental y humano, es de un valor moral no superado hasta ahora. Su único defecto es que esa moral está basada en el platonismo, no contiene el medio de la eficacia, no plasma en la realidad debido a no estar en armonía con aquellas condiciones económico-sociales que pueden hacerla posible prácticamente. Pero no por eso puede negarse su importancia sentimental y educativa, como no puede negarse tampoco la de las doctrinas republicanas de Platón. Ambas, y cada una dentro de su propio molde han prestado un excelente servicio al género humano, como lo prestó también al proletariado el socialismo primitivo llamado utópico, de mucho antes de Marx.

Los socialistas que tratan de hallar puntos de coincidencia entre las doctrinas de Cristo con las de Marx, lo hacen siempre despojados de toda preocupación religiosa o dogmática, dan a la cuestión el sentido humano que debe darse a las cosas de la vida terrena. Quien no lo ve así es porque todavía no sabe comprender el plano de ideas que ocupamos los socialistas.

¿Y cuáles son esas coincidencias entre el cristianismo y el socialismo de que nos han hablado Cambrils y García Galán? Si Cristo predicaba la paz, el amor y la justicia entre los hombres y el socialismo hace lo propio, ¿no es ello coincidencia doctrinal y objetiva? ¿Amar al prójimo como a sí mismo no encierra un alto ideal de fraternidad que el socialismo trata de hacer viable aboliendo la explotación del hombre por el hombre que es causa de todos los egoísmos y de todas las intrigas y luchas humanas? «Ganarás el pan con el sudor de tu frente» ¿no envuelve una aspiración, una doctrina de igualdad y

justicia social que el socialismo pugna por implantar?

Jesús, en el supuesto de que no es un ente mitológico y si una figura histórica que tuvo existencia real, ante cuya opinión nos inclinamos, predicó el bien y la fraternidad entre los hombres, por cuyas ideas de amor al desvalido y de hermandad humana fué perseguido, azotado y crucificado. ¿No es esto creíble cuando nosotros hemos visto lo propio y la historia está llena de hechos semejantes con relación a todos los grandes revolucionarios que han sido mártires de su apostolado de bien social?

Nadie que no esté obcecado y quiera juzgar las cosas desde un punto de vista imparcial podrá negar que entre el cristianismo puro—humanamente considerado—y el socialismo moderno, existe un fondo común de doctrina, si bien con bases y métodos tan diferentes que hacen imposible la unidad orgánica y la concordia para la lucha en persecución del fin común. El cristianismo descansa sobre un principio puro y exclusivamente moral, todo lo fía a la bondad del hombre; la filantropía y la caridad son sus virtudes más ensalzadas y las únicas a quienes se confía la desaparición de los males sociales. Por el contrario, el socialismo, desde Marx, es una escuela científica que se funda en los hechos económico-sociales que en todo tiempo han sido el eje giratorio de las relaciones humanas y han determinado las clases y sistemas sociales junto con sus medios de evolución y transformación. Su aspiración es llegar a socializar la riqueza o los instrumentos de la productividad en bien común, pero no confiando en la bondad de los hombres, sino luchando contra las causas que los hacen malos; no esperándolo todo de la caridad o del desprendimiento voluntario, que no resuelven nada, sino de la justicia que los mismos trabajadores impongan con su unión y solidaridad.

El cristianismo tiene una bella doctrina de amor y bien humanos, pero resulta ineficaz por lo candorosa, por demasiado sentimental. De ahí su fracaso y de ahí también que Marx haya superado a Cristo al dotar al proletariado y a la humanidad de una teoría y un método superiores objetiva y prácticamente a las del gran reformador de Galilea, todo bondad, todo amor, pero sin tener sus evangelios el valor realista que necesita toda obra de positiva reforma humana.

Cuando hablamos de cristianismo nos referimos siempre a Cristo y a su obra en su concepto puro y simplemente humano, no al hijo de Dios ni a religión positiva alguna. Y cuando decimos que entre cristianismo y socialismo hay un fondo de coincidencia común, ni nos hacemos nuestras todas las prédicas y máximas cristianas ni concedemos a las que son de nuestro agrado más valor que el sentimental, pues las consideramos carentes de base científica y de sentido práctico.

## Glosa pesimista

En nuestro fuero interno considerámonos los hombres reyes o dioses invulnerables, aunque otra cosa, en momentos de generosa facundia, digamos. Y de ese falso poder, de esa necia jactancia, nace en nosotros la soberbia, pugnaz, belicosa. No hemos aprendido aun a llamarnos como somos, y a manifestar cuanto sentimos.

Y creyéndonos,—porque a fuerza de repetírnoslo unos a otros nos lo hemos creído—que somos los reyes de la creación, nos movemos en el Cosmos torpemente. Nuestra innata ceguera hace que se sienta cada cual en distinta esfera, el ombligo del mundo. Para colmo de errores, nos asignamos engañada el sustantivo monárquico que nos eleva a las cumbres más altas de un Helicón consagrado a la soberbia, y desde allí ignorantes y cretinos, dogmatizamos inexorablemente. Llena nuestra alma de prejuicios y convencionalismos creadores de absurdidades, buscamos diariamente una verdad absoluta que el Universo nos niega. Acaso atribuyendo al universo una nobleza que Pascal le quita, y que, sin embargo dá al hombre, obremos más cuerdamente. Por que si la Naturaleza es lo eterno e inexhaustible, y la humana criatura que de ella viene y a ella va, siendo por tanto, una de sus formas, debatiéndose en el error y en el absurdo, se yergue orgullosa y altiva ¿qué haría en posesión de la verdad absoluta, cuando, por ejemplo, encontrara ese punto de apoyo, que es su obsesión.

Nunca fué noble el creerse superior en algún sentido, aunque no claro, está, el serlo. Y el hombre, que se siente enorme ante ese microcosmos que es una hormiga, todavía no pudo penetrar en el arcano de esa vida; que tiene tanto fundamento como la nuestra. ¿Acaso se cree superior a ella, porque le basta pisarla para hacerla sucumbir? ¿Cómo puede existir armonía en el mundo de los que tienen movimientos voluntarios y sensibilidad, si el hombre que rey, emperador o monarca de ese mundo se proclama, comienza por ser autoritario, intransigente y absolutista? No es extraño, pues, que pretenda sojuzgar también a los de su mismo nivel zoológico, puesto que considerándose, por motivo de su soberbia inconcebible, por encima de sus semejantes, se atribuye el derecho de imponer a los demás el deber de que obedezcan. Más si profundizamos un poco, pretendiendo averiguar dónde descansa esa hipotética superioridad de que el hombre alardea y se envanace, veremos que es superior porque todo lo domina. ¡Menguada hegemonía la que se consigue por la astucia o por la fuerza! El más merecedor de llamarse superior será aquel en quien mejor haya prendido la llama de la nobleza.

La desorientación es general. El pobre burócrata cree cumplido su come-

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José M. Mas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29, Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

tido y le basta para su satisfacción limpiar años y años con las mangas de la chaqueta una mesa polvorienta, y emborronar cuartillas innumerables, en las que se refleja el espíritu de una Humanidad ahorrada en sí misma. El sabio se encastilla y gime los lamentos de quien no es comprendido. De cuando en cuando, millones de hombres se destrozan bárbaramente.

Entonces, el Universo, indiferente, más noble, esparce por la tierra una lluvia de flores, blancas, rojas, violeta, amarillas, azules.

¡Si será noble el Cosmos que a cambio de las piltrafas humanas que recibe, da flores, muchas flores! Y así, por toda la eternidad.

Antonio R. Oliveira

(Del Grupo de Prensa de la Federación de Juventudes Socialistas).

SOLOS DE OCARINA

## ÍDOLOS

Me decía ayer Sabino, y no es un disparate, que hoy resulta más fino agasajar a Paulino, que homenajear a un vate.

¡Qué importan glorias pasadas a ciertas gentes del día, si están todas atacadas de fiebre de bofetadas o mal de tauromaquia!

Hoy es una escarlatina con tantos niños precoces y tanta Peña taurina. Hay un Club en cada esquina y todos son falsos dioses.

Rindiéndoles culto y rito hasta los intelectuales. ¡Hay que ver, un erudito, presidente del «Club Quínto» y por él está mochales.

No son hombres de liceo, los que tienen que regir éstas Peñas del torero, ya que resulta algo feo actuar de házme reir.

A mí el carguito ese no me resulta simpático, porque lector, me parece, que ni honra, ni enaltece, ni hace muy aristocrático.

Aunque sea chifladura, por su bien decirlo quiero, que es de mucha más cultura enseñar agrimensura que no encumbrar a un torero.

Yo no puedo comprender como esos hombres sesudos, teniendo tanto que hacer, el tiempo quieran perder con los astros coletudos.

Por más que suenen clarines y redoblen los timbales, no creo yo en Benjamines, vestidos de colorinos, ídolos de treinta reales.

Antón Aderús

## COMENTARIOS

## Después de las elecciones alemanas

El inmenso triunfo que el partido socialista ha tenido en Alemania, evidencia de un modo aplastante, el desarrollo que nuestras ideas han adquirido estos últimos años en el país germano. Las causas casi no es necesario decir. Hoy, el socialismo en Alemania disfruta de grandes simpatías y adhesiones de los obreros manuales e intelectuales, por ver en la doctrina de Marx la única solución al estado de cosas en que el capitalismo y el nacionalismo unidos han sido causa. Ven en el programa socialista, desprovisto de equívocos e intencionados medios, la garantía única de la libertad, de la paz y de la justicia universales.

Lo que también ha contribuido mucho al éxito grandioso del socialismo en Alemania, ha sido que las mujeres, viendo que el gobierno socialista es el que resolverá de un modo eficaz y completo los grandes problemas que atañen a la mujer, y por los que tanto ha venido luchando, en su gran mayoría han dado sus sufragios a nuestros camaradas. Como dato asaz interesante de estas elecciones diremos que las mujeres germanas iban de casa en casa a buscar votos y en las calles y plazas, en periódicos y en cuantos medios podían, se afanaban por que todos y todas votasen por el socialismo. De ahí el triunfo clamoroso de la Democracia en Alemania, que tiene su gran fuerza en el socialismo. Del escrutinio dedujóse que habían votado más mujeres que hombres.

Hay que reconocer que hoy, la democracia va extendiéndose por todo el mundo. El sentido de libertad y justicia va adueñándose de los corazones, y, a medida que los hechos históricos demuestran ante el mundo, que sólo la democracia y su factor principal el socialismo son los únicos que pueden devolver la ansiada paz mundial, cuando aún está latente el rescolido de la guerra, los hombres de buena voluntad y recta intención buscan cobijo bajo su bandera, porque ven que sólo con el

Socialismo es posible la libertad y la paz tan ardentemente soñada.

Alemania, país monárquico por excelencia y patria del militarismo, tan amante del Kaiser, hoy no es ni sombra de lo que fué. De monarquía semiabsoluta a república federal democrática. He aquí la evolución, digna de tenerse en cuenta, por qué ha pasado Alemania.

Y es que el socialismo, por su doctrina y por su manera sensata de proceder, sin ruidos ni estridencias contraproducentes, ha logrado cautivar a muchísimos corazones. Sus triunfos los consigue sin apelar a la violencia. Confía en la persuasión, que es la mejor y más segura arma para triunfar. Cuando da un paso, mira bien antes el terreno que va a pisar si es sólido y seguro, y si reúne ambas condiciones, avanza. Y así es como adelanta de cada día más.

Pablo Iglesias, nuestro venerado abuelo, decía en un fragmento de una carta dirigida a la Federación Local de Palma: «No os abandonéis jamás el entusiasmo por la noble causa que defendemos; pero tened siempre por guía en todos vuestros actos la reflexión que no está reñida ni con el espíritu combativo, ni con las decisiones enérgicas.»

Y los que seguimos la idea noble que ha de redimir a la Humanidad, tomamos al pie de la letra las sabias enseñanzas del que fundó el Partido Socialista en España.

Por eso los que amamos la democracia y sentimos el socialismo, y aspiramos a ver en el mundo un poco más de humanidad, no debemos echar en saco roto el triunfo ruidoso de las izquierdas alemanas. Más nos debe alertar en la lucha para lograr ver implantada la verdadera fraternidad que predicó aquel marfil del Gólgota, y que tan poco se vé en la sociedad actual.

Todos los socialistas y hombres liberales de corazón, estamos de enhorabuena.

Ramón García Galán

Palma, Junio 1928.

## La Voz de la Mujer

## Detractores y defensores del feminismo

VII

Si repasamos las páginas del Código penal español, veremos también como transpiran todas ellas el espíritu de menosprecio para la mujer, sobre el que se fundamentó toda la legislación romana en sus diferentes codificaciones del derecho consuetudinario.

Según la letra de los artículos 448 y 452, la mujer casada comete adulterio en todos los casos de infidelidad conyugal, mientras el marido no incurre en este delito, bien definido en la Ley de enjuiciamiento criminal, sino introduce la mancha en casa con público escándalo.

Por la letra del artículo 449, se determina que no se procederá contra la mujer adúltera si no es a instancias del marido agraviado. Este derecho de instancia, que la ley reconoce al marido agraviado, no se le concede a la mujer agraviada en ninguno de los seis artículos de que se compone el título IX, capítulo I, que trata sobre los Delitos contra la honestidad.

El artículo 438, dice textualmente: «El marido que sorprendiendo en adulterio a su mujer, matare a ésta o al adúltero, o les causare lesiones graves, será castigado

con la pena de destierro». Pero si la mujer mata al marido, por esta misma causa y en idénticas circunstancias, no cabe duda alguna que queda incursa en la penalidad de cadena perpetua a muerte, que para los paricidas, sin distinción de sexo, señala el artículo 417.

No menos anomalías jurídicas que el Código penal, contiene el Código civil. Ambos códigos españoles parece que han sido escritos con una lanza en el campamento, según gráfica expresión de la ilustre penóloga Concepción Arenal. No cabe duda de que tanto al uno como al otro llevaron los legisladores modernos todos aquellos preceptos que significaban en las leyes antiguas menosprecio ciudadano para la mujer. Como en las *Pandectas* y el *Digesto*, mamotreto; del Derecho romano; como en el *Fuero Juzgo*, en las *Partidas* y en la llamada *Novísima*, raíces o bases jurídicas de toda la moderna legislación española, se razona en el vigente Código civil. Pasaremos a demostrarlo.

Según la letra de los diferentes artículos que se refieren al derecho personal, la mujer española no puede ser testigo en los testamentos, salvo en los casos de epidemia; ni formar parte de las Cámaras oficiales de comercio, ni ser directora de un periódico, ni presidenta de asociación, ni comerciar por su cuenta, si es casada y no dispone de poderes otorgados ante notario por el marido. Este, sin embargo, puede enagenar u obligar los bienes gananciales. Nada se opone a que en el hogar doméstico, disponga y proceda el hombre según su omnimoda voluntad. En cambio, la mujer debe obedecer callar a todo por expreso mandato de la ley.

La mujer soltera, sujeta a la autoridad paterna o a tutoria, no puede disponer de los bienes patrimoniales hasta la mayor edad, y sin embargo, a los doce años se la considera capacitada para el matrimonio. Estamos en que no puede darse mayor absurdo jurídico.

Se puede desheredar con arreglo al Código civil español a la mujer que se prostituye—o la prostituyen los hombres; que no es lo mismo—y no al varón que se encuena en los vicios y se desenfrena en la abyección. No se lleva en España un registro de los hombres que se prostituyen, pero si de las mujeres que, por desgracia o empujadas por la miseria, se dedican a la dolorosa y violenta vida del lupanar.

Podemos decir, con el ilustre publicista Cristóbal de Castro, que en la legislación de España todo es escarnio para la mujer. Lo criminal como lo civil, la diputa *alienis juris*, adscrita servilmente al derecho ajeno, aún más que sierva o cosa del hombre. Soltera, la patria potestad la aherroja en una larga lista de deberes sin ningún derecho. No puede trabajar, ni viajar, ni salir a la calle sin el consentimiento paterno. En el hogar la sumisión. En el amor la esclavitud. A espaldas de los padres o contra la voluntad de éstos, todo amorio es una falta de respeto, cuando no un delito. La mujer soltera ha de aceptar sin réplica el imperativo mandato paterno, aún en el caso de que no se ajuste al principio moral del respeto que deben los padres a la persona de los hijos. Hasta que la mayor edad la emancipa permanece en férrea potestad romana. Pero, ¿qué es la emancipación de la mujer en los códigos españoles? Cuando alcanza el *sui juris*, el derecho personal, pasa de la potestad paterna a la potestad del marido. Y entonces, como por resorte, se le cierran, todas las puertas que dan paso a la libertad personal. Ni viajar ni salir de casa sin el consentimiento del marido. El derecho romano se trueca aquí en derecho oriental. ¿Se quiere nada más lamentable, nada más irracional? Cuando al marido se le autoriza permanecer encerrada, emparedada. Para el todos los derechos. Para ella ni derechos ni libertad. El rige y administra el patrimonio de ella a su antojo. Ella no puede disponer de un real, ni comprar una silla, ni vender un clavo. El bebe, juega y enamora por enfática tradición donjuanesca, no ya como un derecho, sino casi como un deber. Ella, en cuanto hace un guiño o se le escapa una sonrisa está marcada de adulterio. ¿Qué diferencia hay, pues, entre el marido y el pachá, la esposa y la esclava?

Pero debemos reconocer en justicia que no es sólo en nuestra España de «hombres caballerosos y galantes», donde se menosprecia a la mujer. Ocorre lo propio en los demás países, si bien no se llegue en ninguno a legislar preceptos tan «obligatorios» para la compañera del hombre como el contenido en el artículo 22 del vigente Código civil español.

María Cambrils

## Unión General de Trabajadores de Baleares

Convoca a todos los delegados que forman parte del Comité Provincial de la misma, a la reunión ordinaria del Pleno que tendrá efecto en la Casa del Pueblo de Palma, el próximo domingo día 10 del corriente, dando comienzo el acto a las 10 de la mañana, en el cual serán tratados los puntos siguientes:

- 1.º Exámen de Cuentas.
- 2.º Gestión de la Comisión Ejecutiva.
- 3.º Movimiento de socios.
- 4.º Proposiciones de los delegados.

Con el fin de que todas las resoluciones que se tomen en dicha reunión sean avaloradas con el concurso de todas las secciones adheridas, se suplica la asistencia de todos los delegados, de manera que no quede ni una sola sociedad sin representación en el acto.

Palma 7 de Junio de 1928.—Por la Comisión Ejecutiva.—El Secretario, Jaime Bauzá.

## Para la juventud

He leído con detención los artículos de mi camarada Ramon García Galán referentes a nuestra juventud, tan preocupada y tan falta de educación social en el presente, y no puedo pasar más tiempo sin sumarme a su campaña modestamente y escribir algo que sea educatvo para esa masa juvenil que pierde el tiempo dentro ese desenvolvimiento deportivo, atrofiándose el cerebro y el corazón en plena edad brillante.

Efectivamente hemos de reconocer que no tan sólo debemos de culpar a la juventud, dándole toda la responsabilidad de la decadencia ideológica y de la falta de interés por las cuestiones que afectan a nuestra clase, sino que a mi entender hay que culpar en parte a esos de la edad madura, a los padres. Si vosotros de la edad firme y sensata que abandonais a vuestros hijos en una edad que podría ser tan brillante para un porvenir verdaderamente socialista les hicierais comprender, como padres y explotados dentro ese régimen de desigualdad de clase, qué causas motivan la desigualdad y el porqué hoy gozamos de pequeñas libertades, conseguidas por aquellos elementos tan luchadores de ayer, que arrancaron de las garras burguesas aquella esclavitud a que era sometida la clase trabajadora y que por medio de sociedades activas obtuvieron la libertad, pereciendo en ello millares de luchadores, otra cosa sería de esa juventud de hoy.

Pensad que incansablemente hoy y hace muchos años, la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista de España, lucha dentro el campo social y político aunque la mayoría del pueblo obrero manual o intelectual abandone por completo su Sindicato, sin acordarse, que si pequeños beneficios hemos obtenido como son, retiros obreros, subsidios de maternidad y defensas dentro tribunales industriales, derivan todos ellos de esas luchas que vienen haciendo constantemente los elementos de la U. G. de T. y el Partido Socialista de España.

¿Podemos tolerar nosotros, hoy que somos jóvenes, que tenemos energías para aprender y luchar dentro esos organismos, abandonados por completo, seducidos por el empuje deportivo? Yo creo que no; y creo también que el hombre debe de practicar en ciertos momentos los deportes físicos por ser necesarios para vivificar y fortalecer los organismos humanos, pero nunca debemos ni hemos de tolerar los jóvenes que en el día de mañana se pierda lo que hoy, por la lucha e intervención de las organizaciones obreras goza la clase trabajadora.

Y terminando para hoy, invito a toda la juventud a que se organice en sus respectivos sindicatos como es deber suyo y que venga a militar dentro las filas socialistas donde un puñado de jóvenes luchan por implantar un régimen de igualdad y justicia.

Vicente Nicolau

(De la Juventud Socialista)

Palma 5-6-28.

## CONVOCATORIA

## La Agrupación de Juventud Socialistas

Estas entidades convocan a todos sus agrupados a la Junta General extraordinaria que tendrá efecto el próximo Lunes día 11 del corriente a las 8 de la noche.

Teniendo que resolver asuntos de suma importancia se suplica que no falte ni uno.

Palma 7 Junio 1928.—Por acuerdo del Comité.— El Secretario, Jaime Carclá.

## Sobre la fábrica de calzados de don Bernabé Tascón

Hace unas semanas que tuvimos que ocuparnos de esa fábrica y de su director debido a quejas recibidas contra éste de personal que trabajaba allí. Por lo visto ha habido algunos compañeros que también trabajan en dicha fábrica que han creído ver en las censuras que dirigíamos a su director algo deprimente para su dignidad, enviándonos un escrito para que lo publicáramos. Como hemos comprobado que aquellas censuras eran justificadas y como no es el censurado quien nos envía una rectificación en su defensa, hemos resuelto no insertar el escrito de referencia, que más bien que una defensa propia parece que pretendería hacerse la del director citado. Sin embargo y para tranquilidad de los compañeros que firman dicho escrito hemos de hacer constar que al escribir el nuestro no hubo por parte nuestra la más pequeña intención de zaherir su amor propio ni de aludirlos siquiera.

Si nosotros decíamos que allí se hacían horas extraordinarias sin pagarse el aumento legal, esto no es ofender a los obreros aunque algunos de ellos (no todos) cobraran dicho aumento; en todo caso quien había de sentirse molesto era el director de la fábrica por ser responsable de la infracción que señalábamos, cuya conducta de pagar a unos sí y a otros no el extraordinario, extremo que hemos comprobado mediante declaración de unos y otros interesados, da la medida de la clase de dirección que allí dentro rige.

Tampoco pueden sentirse dichos obreros molestados por haber dicho nosotros que allí dentro se daba al personal un trato duro, pues si a algunos de ellos no se les daba ese trato, a otros, en cambio, está probado que se les hacía víctimas del duro proceder que indicábamos.

Que los firmantes no han trabajado en ninguna fábrica ni taller que se les tratase con más respeto y que el citado director es para ellos un ejemplar de cultura, tanto mejor para ellos; pero esto ni desmiente el trato duro que se ha dado, a otros ni es lógico ni oportuno que esto se diga por obreros en momento en que se censura al enemigo común poniendo de manifiesto sus malas acciones contra compañeros de trabajo.

En cuanto al aludido director, tenga presente que estamos al secreto de todos los planes que está urdiendo y que como hombres de ideales que somos no podremos tolerar sin la debida reconvencción ciertas venganzas y mezquindades que se nos dice se preparan contra determinados trabajadores. Por el camino de la nobleza se nos llevará siempre al máximo sacrificio posible, pero por otros caminos..... no sabemos hasta donde podríamos llegar.

## El Grupo de Prensa de la Federación de Juventudes Socialistas

La Federación de Juventudes Socialistas ha organizado ya el Grupo de Prensa, cuya finalidad es ordenar y clasificar cuantos trabajos periodísticos hagan los jóvenes a él afiliados y todos aquellos que se les remitan por compañeros pertenecientes a las Juventudes Socialistas.

Dichos artículos serán distribuidos más tarde entre los periódicos obreros y socialistas españoles, procurando de esta forma una colaboración sistemática y contribuyendo a que los jóvenes trabajadores adquieran práctica en el arte de escribir, preparando así para el porvenir hombres con capacidad y utilísimas disposiciones.

En otro lugar de este número publicamos el primero de los referidos trabajos debido a la pluma del compañero Antonio R. Oliveira de Madrid y que lleva el título Glosa pesimista.

Ahorramos encarecer la importancia de esta labor cuyos beneficios tocarán en primer término nuestros lectores y más tarde los propios interesados en la tarea. Pero sí recomendamos a todos los trabajadores jóvenes que se relacionen enseguida con el Grupo de Prensa; ayudando en la medida de sus posibilidades a los camaradas madrileños.

Y felicitamos a la Federación de Juventudes Socialistas por su acierto al organizar este Grupo que no tardando mucho puede contribuir con impensada eficacia a la tarea de propagar nuestros ideales.

## Para los tranviarios

Desde hace algún tiempo he venido observando entre nosotros, y de un modo especial entre los que no están asociados a la Unión Tranviaria, que hay quien se toma el desprestigio de difamar a la asociación obrera, diciendo que la Sociedad de nada sirve, que lo mismo dá ser socio que no serlo. ¡Pobre gente que no conoce y aún obstruye el verdadero camino de su única salvación! Ellos dicen que pagar una cuota de una peseta es demasiado, porque los beneficios son muy escasos.

¿Qué sería de la clase obrera si todos pensásemos de igual manera que piensan esos desgraciados? Que se encontraría en el Estado de esclavitud del siglo antepasado en que tantos héroes lucharon por la libertad, conquistada a fuerza de sacrificios titánicos y derroche de vidas.

Camaradas: es preciso que nos acordemos de aquellos valientes trabajadores que en el campo de la lucha y mediante el arma de la asociación dieron sus vidas por la libertad que hoy nosotros disfrutamos. Si, compañeros, es preciso que recordemos a aquellos mártires y que en algo imitemos su conducta si queremos obtener los beneficios apetecidos. No pongáis dudas ni reparos en cumplir vuestro deber, que es el de estar todos asociados y unidos por los sublimes y verdaderos lazos de fraternidad.

Camaradas: desplegad la bandera que nos cubre a todos los amantes de la fé y el trabajo, unos y capacitados, abrazad unos con otros y sigamos luchando por el mejoramiento y emancipación de nuestra clase.

Gracias a la asociación y al esfuerzo del proletariado universal disfrutamos hoy la jornada de 8 horas de trabajo, que es la jornada legal que hoy rige en todas las naciones y también poseemos muchos beneficios que antes no los gozábamos por falta de unión proletaria.

Indudablemente en España y gracias a la asociación de los trabajadores, ya gozamos de extensivos beneficios legales, como son, los más salientes, el del retiro obrero, accidentes del trabajo, protección a la maternidad y al trabajo de mujeres y niños, el descanso semanal de los empleados de Ferrocarriles, Tranvías y demás oficios que por su índole de trabajo lo requieren.

Pero no por eso hay que creer que estamos salvados, es preciso ahora defender lo conquistado y seguir luchando en nuestras asociaciones para alcanzar otros beneficios que en otras naciones ya tienen como es: subvención del Estado a los obreros que estén en paro involuntario, el socorro de enfermedad, etc.

Así, pues, compañeros, no hay que desconfiar de la sociedad, que ella nos ha traído todas las mejoras que disfrutamos y con ella hay que defenderlas para que no se nos las quiten y procurar alcanzar otras para nuestra clase. Seamos hombres y no escatimemos una peseta de cuota que pagamos ya que por adelantado venimos cobrando su interés con las mejoras que disfrutamos y sirve a la vez de abono para el cultivo de mayores beneficios venideros.

Dando un ¡viva! a la Unión Tranviaria y uno a la Unión General de Trabajadores de España, que son nuestras madres, me despido de vosotros, alentándoos a seguir luchando bajo sus gloriosas banderas.

Un Tranviario  
Palma, de Mayo de 1928.

## ESTAMPAS FUGACES

### EL MENDIGO Y EL AUTO

Por una polvorienta carretera, y caminando por su orilla, va un viejo, encorvado por el peso de los años, con un bastón y un pequeño pañuelo cabalgando sobre un hombre.

El pobre hombre suda, y su paso es lento. Es un peregrino. Un sin hogar. Solo en el mundo. Va de pueblo en pueblo, implorando la caridad humana para vivir. Ahora se sienta en el recodo del camino que va paralelo de la carretera, saca un mendrugo de pan fuerte y empieza a roer.

Un perro se acerca a él pidiéndole participación en aquel banquete, y el pobre mendigo, lo corta por la mitad y se lo dá al cán. ¡Qué corazón de oro el de ese mendigo! Hasta un pajarito se acerca, y el humilde caminante le tira algunas migajas, que el animalito coge con el pico.

A lo lejos se ve avanzar veloz un auto. A los pocos minutos pasa como un bólido por delante nuestro mendigo, cuyo ruido hace espantar al pájaro y hace huir al perro, y deja blanco de polvo al sin hogar.

¡Qué contrastel Dentro el auto va bien acomodado un rico burgués, que por el mero hecho de poseer dinero, tiene un auto y puede eubrir de polvo a un desheredado de la fortuna, como molandose de su pobreza.

¡Consecuencias del régimen de la sociedad actual!

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
Palma, Mayo 1928.

## Observaciones

Asombra y da pena todo a un tiempo el ver a tantos jóvenes que se pasean orgullosos llevando en la solapa algún escudo con la figura de un torero, un boxeador o algún jugador de fútbol, por el que, al parecer, sienten admiración idólatra. ¡Pobres jóvenes que malgastan el tiempo con preocupaciones tan fútiles y vanías tan imbéciles!

A esos mismos jóvenes, obreros en su gran mayoría, se les oye quejarse muchas veces de que el patrono les hace trabajar más horas de las legales, que cobran un jornal poco remunerador por el trabajo que realizan, que se les trata muy desconsideradamente, etc., etc., y, sin embargo, no se preocupan poco ni mucho de investigar las causas de su malestar, tomando a burla y chacota las explicaciones que sobre el particular les hace, a veces, alguno de los que nos preocupamos de estas cuestiones tan esenciales a la vida de todo trabajador.

¿No comprendéis, jóvenes deportistas, que la clase capitalista se cuida bastante de mantener vivo el fuego sagrado del deporte por medio de sus incansables propagandistas (algunos a sueldo) a fin de que no desmayéis un ápice y de esta manera os vendan los ojos para que no veáis claro el mal que os haceis y el que haceis también a vuestros compañeros de trabajo?

El obrero que quiera el bienestar propio y el de toda la humanidad debe dejarse de todas estas rémoras, pues no son más que pasatiempos que a la vez que embrutecen estorban el avance de la cultura de nuestros cerebros no dejando que las ideas nuevas penetren en ellos dando así paso a la luz meridiana que esparce el Socialismo internacional, cuyo triunfo se vislumbra ya en todos los horizontes del mundo.

Jóvenes obreros: cambiad esos escudos que son una mengua para el obrero que se ocupa del porvenir, y llevad con orgullo el del venerable abuelo Pablo Iglesias, el que vivió por y para los obreros y sufrió persecuciones y prisión y nada de esto le hizo desmayar un momento en su lucha por la conquista de la emancipación humana.

Enteraos del artículo escrito por nuestro camarada Manuel Cordero, que apareció en este semanario del 18 de Mayo corriente cuyo título es «Y nos quejamos de lo que pasa», que interesa grandemente a todos los que tienen tanta afición por esos deportes *enredaderas*, que produ-

cen en la clase obrera el efecto del árbol manzanillo al cobijarse inconscientemente bajo su sombra.

¡Jóvenes obreros! Venid a nuestro lado, regeneraos, que nosotros vamos a emprender la labor de avance para redimirnos a todos. Os esperamos con los brazos abiertos porque s consideramos como hermanos, tiempo habrá para divertirnos cuando seamos más, que también, como jóvenes que somos, nos gusta la diversión, pero sin dejar en olvido el bien de todos. ¡Adelante!

Agustín Lladó Font  
(De la «Juventud Socialista»)

## PEREZA IDEOLÓGICA

### A los jóvenes

Camaradas: por ser también joven y con la esperanza de que mis palabras encontrarán eco en vuestra conciencia, es por lo que me decido a escribir estas pobres líneas, que mi inteligencia no da para más.

A pesar de que el tema que voy a tratar ha sido puesto en pugna por otras plumas que revelan una inteligencia mucho más clarividente que la mía, quiero también aportar mi grano de arena en la obra que comenzó el gran Carlos Marx, al querer emancipar al proletariado. Y como no soy partidario de extremismos radicales que casi nunca conducen a nada bueno, es por lo que mi espíritu se amolda al Socialismo, del cual una de sus armas es la cultura.

Por eso al pedir la jornada de ocho horas, uno de sus más grandes triunfos, fué para elevar al proletariado moral y materialmente, porque antes podía parangonearse con el animal, pues sólo se le daba tiempo para un mal comer y dormir; eran hombres sin una inteligencia y por consiguiente, inconscientes de sus actos, estaban siempre a merced del que pagaba mejor sus servicios; por eso el burgués, aunque le molestaba un poco no le preocupaba mucho el derecho del sufragio, que es el camino que ha de conducirnos a la conquista del Poder (ya empiezan a verse sus frutos en Alemania), pero a esos hombres nada se les puede reprochar de su inconsciencia porque no tenían ellos la culpa.

Pero ahora es diferente, ahora puede decirse que los socialistas, con la conquista de la jornada de 8 horas han puesto en nuestras manos el medio para llegar a la emancipación, pues con dicha jornada nos queda tiempo después del jornal para que dediquemos una parte de él en instruirnos y formarnos la inteligencia de que estamos faltos, con la cual seríamos conscientes ante la urna y ante todos nuestros derechos. Dicha inteligencia nos la formaremos leyendo la prensa obrera y obras sociales y fortaleceremos nuestro espíritu para la lucha militando en nuestros respectivos sindicatos de la Casa del Pueblo, al mismo tiempo que defendereemos nuestro bienestar y no en los sindicatos católicos, en donde se disfraza al lobo de cordero y nuestros pobres camaradas son convertidos en una especie de fonógrafos que suenan según el disco que les pone el padre fulano, o el cacique sutano.

La emancipación del proletariado ha de ser obra del mismo proletariado, dijo Marx. Es una gran verdad.

Por eso es muy triste y de lamentar, jóvenes, veros apoderados de tanta pereza ideológica, parece que el pensar os molesta y que sois indiferentes a cuanto ocurre en vuestro alrededor siempre que no sean deportes. Todo lo que no sea diversión, como si os estuviere vedado, lo ignorais.

Todos conocéis perfectamente la vida

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Recibidas las novedades para las estaciones de

## PRIMAVERA Y VERANO

Lanería, Sedería, Pañería, Géneros de punto, Lencería, Driles  
y Listas del País, Artículos para viaje

Especialidad en artículos negros para lutos  
Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

de Josepito, pero no la de nuestro apóstol Pablo Iglesias, ignorando de ese modo lo mucho que luchó y padeció por nosotros. Si discuriérais acerca de ello, seguro estoy que transformaríais vuestra juventud estancada e indiferente en otra, la que aspira, la que siente, la que lucha y tiene fé para destruir esta injusta sociedad en que vivimos, porque se cree digna, y con razón, de vivir en otra y en la cual haya libertad, fraternidad y justicia, en una palabra: la Juventud Socialista.

Yo como es natural encuentro lógico que debemos divertirnos aún que moderadamente, pero no apruebo que se pierda *todo* el tiempo en ello, que es en beneficio de nuestros enemigoa. Y si esa energía y entusiasmo que demostrais en un partido de fútbol, o en una corrida de toros, lo demostrais en lo que lógicamente debeis hacerlo, en las cuestiones políticas y sociales, porque os atañen, entonces lo que a muchos parece un sueño sería una realidad, veríamos el Socialismo implantado y ondear su bandera, que aunque roja significa paz, sin derramar una sola gota de sangre por nuestra culpa, porque somos revolucionarios, si, pero sanguiñarios no. Los socialistas no quieren que la fuerza que empuje a los hombres, hacia sus filas sea la ambición, sino que sientan el ideal de justicia y bondad que ellos preconizan.

Así pues, queridos camaradas, sacudid esa pereza ideológica y ese error de creer que la política sólo es cosa de viejos; pues ella es la que nos dirige y gobierna y debemos prepararnos para que no nos ocurra lo que forzosamente debe ocurrir a todo el que se presente a una lucha sin estar preparado para ella.

Vuestra condición de obreros, que significa explotados, os exige que inereis en nuestra juventud, para que

juntos formemos un sólo hombre, un sólo socialista, ante el que caiga el poderío de los parásitos llamados burgueses. Espero que el buen sentido triunfará en vosotros y que así lo hareis. ¡Adelante, pues!

P. G.  
(De la «Juventud Socialista»)

### Correspondencia administrativa

LA VILETA.—Recibí de Mateo Navarro, 7 pesetas para pago de paquetes. Tiene pagado hasta fin de mayo de 1928. Restan a su favor 0'60 pesetas.

## AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastroillo y Lirola (Borne).

¡Obrero! Si no lees diariamente

### EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

### «Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado  
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas)	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas)	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas)	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas)	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas)	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas)	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas)	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias (vale 0,50 pesetas)	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas)	0,25

### Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.36 (X), Madrid.